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Ну, подрались…
Драка в центре города. 

На глазах у десятков людей 
подростки дубасили друг дру-
га, и не в подворотне, не за 
гаражами, а в большом торго-
во-развлекательном центре.

Это случилось вечером в ми-
нувшее воскресенье. Потасовка 
попала на видео и разлетелась 
по интернету. На кадрах видно, 
что стороны дерутся возле вы-
хода из «Серебряного города». 
Несколько человек лежат, их 
соперники наносят удары рука-
ми и ногами.

«По предварительным дан-
ным, участниками инцидента 
были две группы подростков. 
Полицейские разбираются 
в обстоятельствах конфлик-
та,  установлены личности 
семерых участников драки 
в ТРЦ «Серебряный город». 
Среди подозреваемых – моло-
дые люди в возрасте от 16 до  
19 лет, один из них уже со-
стоит на учете в полиции. Все 
материалы переданы в след-
ственные органы», – сообщили 
в пресс-службе УМВД России 
по Ивановской области.

Да, публичная драка – не-
будничное событие. Прохожие 
прижимали к себе испуганных 
детей, разнимать подростков 
никто не решался, некоторые 
по привычке доставали теле-
фоны и снимали инцидент на 
видео. 

Позже в комментариях к ви-
део в соцсетях женские реплики 
в основном звучали так: «Ой, 
какой кошмар! Куда смотрит 
охрана? Прямо ногами!» А муж-
ские наоборот: «Нормальные 
пацаны, мы в молодости и не так 
бились и в клубе, и на пустыре».

Спросите родителей, бабу-
шек, дедушек или себя: разве 
вы никогда не дрались? И в 
кинотеатре, и на танцах, и про-
сто на улице – ну было же. Так 
чего тут удивляться? Выясняют 
пацаны отношения, благо без 
оружия – только кулаками. 

 Вопрос в реакции окру-
жающих. Автор того самого 
распространившегося видео –  
девушка. За кадром она и ее 
подруги комментируют проис-
ходящее таким матом, что сама 
драка кажется милой забавой 
детсадовцев. На их грязные ком-
ментарии и обратили внимание 
ивановцы в обсуждении видео, 
и для большинства нормальных 
людей неприятный шок был 
больше от этого. Хамское вос-
приятие и оценка события лично 
меня пугает больше самой драки. 
С участниками потасовки органы 
разберутся: следственный ко-
митет возбудил уголовные дела 
о хулиганстве, и даже глава СК 
России Александр Бастрыкин 
взял расследование под личный 
контроль. А вот что с грязью в 
головах?

Ольга Хрисанова

В мероприятии примут участие студенты ивановских вузов, 
колледжей и техникумов, учащиеся школ, представители во-
енно-патриотических отрядов, а также активисты молодежных 
общественных объединений и неравнодушные жители города.

Организатором акции выступает городской комитет моло-
дежной политики, физической культуры и спорта.

24 января в 15:00 в Музейно-выставочном центре состоится 
кинопоказ художественного фильма «Ленинградская симфо-
ния» (реж. З. Аграненко, СССР, 1957 г., 12+).

26 января в 13:00 пройдет лекция «Ленинград. Блокада» с 
просмотром документального фильма «Ленинград в борьбе» 
(реж. Е. Учитель, В. Соловцов, Р. Кармен, Н. Комаревцев, СССР, 
1942 г., 16+).

Мероприятия пройдут по адресу: г. Иваново, ул. Советская, 
29. Информация по телефону (4932) 41-38-12.

900 
27 января  
День полного 

освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады

В этот день в 17:00 на площади Победы  будут зажжены  900 свечей в память 
защитников Ленинграда и героев Великой Отечественной войны

свечей

27 января в нашей стране отме-
чается День полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блокады. 
Это День воинской славы России, кото-
рый был установлен в соответствии с 
Федеральным законом «О днях воинской 
славы (победных днях) России».

Блокада Ленинграда – одна из 
самых трагических страниц в истории 
Второй мировой войны. Это долгих  
900 дней смерти, голода, холода, бом-
бежек, отчаяния и мужества жителей 
города. Ни один город мира за всю исто-
рию войн не отдал за Победу столько 
жизней, сколько отдал Ленинград.

Ивановцев приглашают на вечер танцев
Предстоящий танцевальный вечер будет посвящен  
таким направлениям, как хастл и социальная латина

В арт-резиденции «Авангард» городского Центра культуры и творчества 
(пр. Ленина, 114) продолжается сезон танцевальных вечеров. В субботу,  
25 января, с 18:00 до 20:30 организаторы проекта вновь приглашают на встре-
чу всех желающих обучиться искусству танца. 

Встреча начнется с мастер-класса по одному из популярных социальных 
латиноамериканских танцев – зуку. Затем состоится танцевальная вечеринка, 
где участники станцуют хастл и бачату.

«Ах, карнавал!..»
В Ивановском областном художественном музее  
открылась выставка Владимира Маяковского 

Художник и педагог Владимир Маяковский – член Союза художников России, участник мно-
гочисленных выставочных проектов в России и за рубежом.

Выставку «Ах, карнавал!..» составили живописные и графические работы. Всё вместе 
гарантирует зрителю, помимо эстетического удовольствия, эффект причастности к действу, 
разворачивающемуся в сюжеты и диалоги картин («Сцена», «Маски», «Клоун у моря», «Девуш-
ка на канате») и их персонажей: ангелов и циркачей, флейтистов и прекрасных дам в криноли-
нах и их спутников.

  анонсы
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Ивановцы провели 
новогодние каникулы  
на азиатских курортах

В минувший новогодний туристический сезон 
за рубеж выехало на 9% больше россиян в 
сравнении с прошлогодними зимними каникулами, 
а спрос на туры вырос на 45%. Общероссийский 
тренд подтверждается и в Иванове – его жители 
выбирали заграничные путешествия на 13% чаще, 
чем годом ранее. Европейским рождественским 
ярмаркам ивановцы предпочли каникулы на пляже: 
количество туристов на азиатском направлении 
выросло на 50%, в то время как интерес к странам 
Европы сократился. К таким выводам пришли 
аналитики «МегаФона» и «Слетать.ру».

Как показывает анализ обезличенных данных 
абонентов «МегаФона», интерес ивановцев к 
странам Азии растет на протяжении нескольких 
сезонов, в этом году там отдохнули 24% от общего 
числа туристов из Иванова, выезжавших за рубеж в 
период новогодних каникул. Наибольшим спросом 
пользовался Таиланд, вторым стал Китай, а интерес 
к Вьетнаму вырос в 3,5 раза, что сделало его третьей 
по популярности азиатской страной.

На четверть выросло количество туристов на 
Африканский континент. Здесь наибольший интерес 
и прирост демонстрирует Египет. Турпоток увеличился 
на треть и составил 81% от общего числа российских 
туристов на континент. 

Путешествия в Европу сократились на 3%, 
наибольшее падение интереса отмечается среди 
стран, где популярны зимние виды отдыха: 
Швейцария, Финляндия и Исландия. Несмотря на это, 
каникулы в Европе провели 15% российских туристов. 

Части туристов лишилась Турция, туда летало на 
8% меньше ивановцев, чем в аналогичный период 
прошлого года. Несмотря на это, самый популярный 
летний курорт сохранил второе место в Топ-5 
туристических стран в новогодние праздники, куда 
помимо него вошли Таиланд, ОАЭ, Китай и Египет.

По данным «Слетать.ру», наиболее популярный у 
российских туристов Таиланд подорожал на 10%, тур 
в среднем обошелся в 327 тысяч рублей. В Турцию 
поездки стали дороже на 5% – до 157 тысяч рублей. 
ОАЭ показали рост стоимости на 9% – до 281 тысячи 
рублей, при этом турпоток вырос на 14%. Китай стал 
дороже на рекордные 59% – до 300 тысяч рублей. Туры 
в Египет подорожали на 32% – до 214 тысяч рублей.

Для поездок по СНГ и в приграничные государства 
россияне зачастую не прибегают к услугам 
туроператоров и путешествуют самостоятельно. 
Интерес к странам вырос несущественно, но 
количество туристов в этом направлении составило 
чуть меньше трети от общего числа. Самой 
популярной страной стала Беларусь, здесь отдохнуло 
на 27% больше ивановских туристов, чем в прошлом 
году. На втором месте Азербайджан, далее следуют 
Грузия, Армения и Узбекистан.

«МегаФон» предлагает своим абонентам разные 
варианты пакетов и услуг, позволяющих экономить 
на связи в роуминге. Кроме того, сейчас в тестовом 
режиме в ряде стран доступна опция, позволяющая 
получить бесплатно 1 ГБ интернета на 12 часов. 
Таким образом, у клиентов появляется возможность 
без спешки настроить удобный пакет связи в 
роуминге, заказать такси по прилете, сообщить 
близким о прибытии.

25 и 26 января ивановские 
баскетболистки проведут 
домашние встречи  
с петербургским «Спартаком»

Соперник оранжево-черных являет-
ся одним из самых титулованных клубов 
турнира. В свое время красно-белые 
становились чемпионками СССР (1974) и 
четырежды подряд (с 1972 по 1975 год) по-
беждали в европейском Кубке обладателей 
кубков (Кубке Ронкетти). В прошлом сезоне 
«Спартак» завоевал серебро Суперлиги. В 
настоящий момент коллектив из Северной 
столицы возглавляет турнирную таблицу 
чемпионата. «Энергия» же расположилась 
на третьей строчке, но в случае двух побед 
она сможет обогнать соперниц.

190 километров дорог
Отремонтировано за пять лет в областном центре 

В 2024 году завершилась реализация одного из ключевых национальных проектов России – «Безопасные каче-
ственные дороги», дальнейшая работа будет продолжена в рамках нового нацпроекта – «Инфраструктура для жизни». 
В Ивановской области по нацпроекту отремонтировано более тысячи километров дорог.

В городе Иваново с 2019 года отремонтировано свыше 350 дорог, в их числе 129 объектов частного сектора. За 
пять лет приведено в нормативное состояние в общей сложности 190 километров дорожного полотна, из них почти 
163 километра отремонтировано в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги».

В 2024 году в городе Иваново отремонтировано более 40 объектов дорожной инфраструктуры общей протяжен-
ностью 25,9 километра.

Выполнен комплексный ремонт не только основных городских магистралей, но и улиц внутри жилой застройки, 
подъездов к промышленным объектам, мостовых переходов.  

В рамках национального проекта по развитию дорожной инфраструктуры осуществлялись не только строитель-
ство и ремонт дорог, но и комплексное обновление существующих трасс. Так, в ходе реконструкции улицы Лежнев-
ской на прилегающей территории появились велодорожки, тротуары и сквер с детской площадкой и качелями. Это 
обновленное общественное пространство стало популярным местом отдыха среди местных жителей.

Ответственность – 
на собственниках
Сотрудники мэрии ежедневно проводят рейды  
по надлежащему состоянию прилегающих территорий 
нежилых зданий 

Сотрудники управления муниципального контроля и правоохранитель-
ной деятельности совместно с отделом административно-технической ин-
спекции провели очередной рейд. На проверке оказались нежилые здания 
на улице Крутицкой. 

Согласно закону Ивановской области, предусмотрена ответственность 
за неисполнение участия в содержании прилегающих территорий собствен-
никами и иными законными владельцами зданий, строений, сооружений, 
земельных участков. Правилами благоустройства определены требования 
к самой уборке территории. Так, основными требованиями в зимнее время 
является очистка от снега и обработка противогололедными материалами 
прилегающей территории, а также очистка крыш от наледи и сосулек.

Собственник здания, в котором находится библиотека на улице Кру-
тицкой, отмечает, что работу ведут ежедневно в зависимости от погодных 
условий. «В этом году не так много снега, но, тем не менее, остается пробле-
ма гололеда. У нас заключен договор с подрядной организацией, которая 
обеспечивает порядок на прилегающей территории и посыпает песко-со-
ляной смесью. Такие работы ведутся в утреннее время, а в течение дня мы 
сами выходим и посыпаем. За всю зиму не было ни одного несчастного 
случая у нашей библиотеки», – рассказала директор Ивановской областной 
библиотеки для детей и юношества Лариса Ситнова.  

«Из-за постоянных перепадов температуры существует проблема и 
опасность для жителей – лед. В правилах благоустройства установлено, что 
собственники нежилых зданий либо арендаторы обязаны обрабатывать про-
тивогололедными материалами и производить очистку от снега прилегающей 
территории. Мы проводим рейды ежедневно и разъясняем владельцам зако-
нодательство, но если они не принимают оперативные действия и нарушение 
повторяется, собственники привлекаются к административной ответственно-
сти», – отметил заместитель начальника управления муниципального контро-
ля и правоохранительной деятельности Алексей Верезуб. 

Напомним, нарушителю грозит ответственность и штраф от 1000 до 
30 000 рублей. В случае повторного нарушения штраф будет увеличен до 
50 000 рублей.

Выплаты на детей 
увеличили
С 1 января был увеличен  
размер ежемесячной выплаты 
из материнского капитала  
на ребенка до трех лет

 В Ивановской области выплата 
составляет 16 169 рублей. Об этом 
сообщает Социальный фонд России по 
Ивановской области. 

Для возникновения права на выплату 
должно соблюдаться условие: размер 
среднедушевого дохода семьи не должен 
превышать двукратную величину про-
житочного минимума на душу населения. 
В Ивановской области – 33 338 рублей.

Выплата положена на ребенка  
до 3 лет. Если в семье воспитывается 
несколько детей до 3 лет, ежемесячная 
выплата может быть назначена на каж-
дого ребенка.

Кроме того, в 2025 году увеличился 
размер пособия по уходу за ребенком 
до 1,5 лет. С этого года его максималь-
ный размер – 68 995,48 рубля в месяц. 
Пособие по уходу за ребенком до  
1,5 лет назначается одному члену семьи 
при выходе в отпуск по заявлению у 
работодателя. Его точный размер – 40% 
от среднего заработка за предыдущие 
два года.

Социальный фонд обращает вни-
мание, что выплата продолжается даже 
в том случае, если досрочно выйти из 
отпуска на полный рабочий день. Ухажи-
вать за малышом может не только мама, 
но и папа, бабушка или дедушка.

«Энергия» сыграет с лидером Суперлиги
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Иваново – 
студенческий город
Каждый год 25 января мы отмеча-

ем День российского студенчества. Этот 
праздник имеет глубокие корни, начи-
ная с 1755 года, когда императрица Ели-
завета подписала указ об учреждении 
Московского университета в день памя-
ти святой мученицы Татьяны. С тех пор 
этот день стал символом студенческой 
жизни и стремления к знаниям. Первые 
празднования начались в 1850 году, и с 
тех пор традиция распространилась по 
всей стране, став важным событием для 
студентов всех вузов. С 2005 года Татья-
нин день официально стал Днем россий-
ского студенчества

Иваново гордится статусом студенче-
ского города. В 1918 году, благодаря ини-
циативе М.В. Фрунзе, в наш город пере-
ехал эвакуированный из Риги Рижский 
политехнический институт, который стал 
основой для создания четырех иванов-
ских вузов. 

В учреждениях образования города 
обучается более 35 тысяч студентов. В 
системе высшего образования област-
ного центра функционируют 7 государ-
ственных вузов и 4 филиала, а в сфере 
среднего профессионального образова-
ния города Иваново 22 профессиональ-
ных образовательных организаций.

Несмотря на санкционное давле-
ние недружественных государств, ино-
странцы продолжают приезжать за ка-
чественным российским образованием. 
В ивановских вузах обучается более  
1600 студентов из 50 стран ближнего и 
дальнего зарубежья, включая Вьетнам, 
Индию, Индонезию, Сербию, Конго, Китай, 
Туркменистан и Таджикистан. Иностран-
ные студенты не только получают фунда-
ментальные знания, но и знакомятся с рус-
ской культурой, изучают язык и историю. 

Правительство Ивановской области 
и города Иваново активно поддержи-
вают студентов. Среди мер поддерж-
ки – скидка 50% на проезд на приго-
родном железнодорожном транспорте, 
льготный проезд в троллейбусах, ре-
гиональный студенческий капитал для 
молодых семей и повышенная государ-
ственная академическая стипендия за 
особые достижения в учебной, научной, 
общественной, культурной или спор-
тивной деятельности. 

Хочу пожелать всем студентам не 
только успехов в учебе, но и смелости 
в осуществлении своих идей и проектов. 
Стремитесь к высоким целям, не бойтесь 
трудностей и оставайтесь верными сво-
им идеалам. Вы – будущее нашего го-
рода и страны, и ваши энергия, креатив-
ность и стремление к знаниям – это то, 
что делает мир лучше. С Днем россий-
ского студенчества!

Кандидатами на награждение 
Знаком могут стать юридические и 
физические лица, внесшие вклад в 
социальную жизнь города. Кандидат 
должен проживать или осуществлять 
деятельность на территории города 
Иваново.

Инициаторы (субъекты) выдви-
жения должны получить письменное 
согласие предлагаемого кандидата.

Основными критериями оцен-
ки кандидатов станут социальная 
значимость реализованных проектов 
и результативность общественной 
работы.

Заявки можно подавать по номи-
нациям:

– «Социальная ответственность –  
гарантия успеха» – для руководи-
телей трудовых коллективов, ком-
мерческих структур, реализующих 
внутрикорпоративные социальные 
программы, благотворительные 
проекты, инвестирующих социальные 
программы 

– «Открытое сердце» – для граж-
дан и общественных объединений, 
осуществляющих социально значимую 
деятельность, реализующих добро-
вольческие идеи;

– «Сердце отдаю людям» – для 
граждан, которые от чистого сердца 

помогают людям, кто сумел организо-
вать вокруг себя единомышленников 
для совершения добрых дел;

– «Человек-легенда» – для тех 
ивановцев, кто своими особыми за-
слугами и достижениями в трудовой и 
общественной деятельности внес зна-
чительный вклад в жизнь города, стал 
неотъемлемой частью его истории;

– «Моя малая Родина» – для 
жителей города Иваново, которые 
вносят вклад в благоустройство своих 
подъездов, домов, дворов, детских 
спортивных площадок;

– «Покой нам только снит-
ся» – для активных представителей 
и лидеров общественности старшего 
поколения;

– «Будущее города мы создаем 
сегодня» – для активных представи-
телей молодежной общественности, 
а также организаторов молодежных 
инициатив и проектов;

– «Всю душу отдаю детям» – для 
горожан, которые реализуют проекты 
для детей по месту жительства, в сфе-
ре образования, культуры, физкульту-
ры и спорта;

– «Патриот земли Ивановской» – 
для тех ивановцев, ведущих активную 
работу по патриотическому воспита-
нию подрастающего поколения.

Стартует прием документов 
на награждение знаком 

Ивановской городской думы 
«Общественное признание»

В соответствии с Положением о знаке «Общественное признание», утвержденным решением 
Ивановской городской думы от 23 декабря 2015 г. № 103, выдвинуть  кандидатов на награждение 
могут глава города Иваново, председатель Ивановской городской думы, депутаты Ивановской 

городской думы, Общественный совет города Иваново, общественные, учебные,  
научные организации и объединения, иные юридические лица, ТОСы, граждане

Заявления на выдвижение кандидатов  
с приложением предусмотренных положением 

документов (резюме кандидата в печатном 
и электронном виде, фотография в печатном 
и электронном виде, согласие на обработку 
персональных данных, согласие кандидата 

на выдвижение на награждение знаком 
«Общественное признание») необходимо 

направить в адрес председателя  
Ивановской городской думы  

(пл. Революции, 6, каб. 914, 9-й этаж).
Срок приема документов для рассмотрения 

кандидатур на награждение знаком –  
с 1 февраля по 31 марта 2025 года.

Контактный телефон: 30-14-51.
С подробной информацией об условиях 

награждения знаком «Общественное признание» 
можно ознакомиться на сайте  www.ivgorduma.ru  

в разделе «Специальные проекты».
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ТОСы – вопросы
Раз в месяц в мэрии проходят совеща-

ния с председателями ТОСов, на которых 
обозначаются вопросы благоустройства, 
взаимодействия с управляющими компа-
ниями, фондом капитального ремонта и 
региональным оператором по обращению 
с ТКО и так далее. Городские власти хотят 
получать информацию из первых уст, и 
председатели ТОСов этими устами и яв-
ляются. Напомню, ТОС – территориальный 
орган самоуправления, то есть обществен-
ное объединение людей по месту житель-
ства, которые хотят принимать участие в 
благоустройстве своего пространства. 

В мэрии их курирует начальник отдела 
по развитию ТОС управления внутренней 
политики Анна Стулова. Она рассказала: 
«Если ТОСы поднимают какие-то вопро-
сы, мы на наши совместные совещания 
обязательно приглашаем профильные 
структурные подразделения и организа-
ции – вместе обсуждаем. Например, по 
снегу – обычно очень актуальная про-
блема – обговариваем, где какие схемы 
расчистки будут, чтобы в первую очередь 
было удобно жителям. Многие вопросы не 
решаются быстро, но если от нас зависит, 
стараемся оперативно откликаться. А ведь 
это и есть прямая связь мэрии с жителями 
города. Кто-то говорит, что ТОСы – это ее 
помощники. Я бы сказала по-другому: у 
нас равноправное взаимодействие. Оно 
налажено, мы общаемся с председателя-
ми, всех знаем и находимся в постоянном 
контакте. А им уж активные жители обяза-
тельно обозначат все насущные вопросы. И 
мы опираемся на ТОСы, часто просим и в 
субботниках принять участие, и праздники 
провести, и патриотическим воспитанием 
молодежи заниматься, информацию рас-
пространить. И они нам помогают». 

Самоуправление на склоне
ТОС «Левобережный» –  

частный сектор района 
Авдотьино, который рас-
положен ближе к Уводи. 
Председатель Нина Боб-

кова сетует: «Территория у нас непро-
стая, потому что мы по сути находимся 
на склоне горы. Отсюда и проблемы: ма-
лейшее оледенение дороги, и к нам никто 
не приезжает: машины не спускаются, по-
тому что потом не могут подняться. Это 
касается и коммунальной техники: мусо-
росборщиков, дорожников. Тем не менее 
в гололед проблему мы решали – нам 
привезли емкости с песко-соляной сме-
сью. Их поставили буквально на каждом 
шагу, даже в переулках нашего частного 
сектора. Никогда такого у нас в ТОСе не 

было. Люди удивлялись, звонили мне и 
спрашивали: этот песок кому, можно ли 
его брать? Очень активно подсыпали до-
рожки у своих домов. Буду обращаться и 
просить еще. 

Конечно, это не панацея, но однознач-
но лучше, чем ничего, и лучше, чем в про-
шлом году, когда коммунальщики такое 
только обещали, но не делали. А нынче 
вот, видимо, что-то поменялось у них в 
работе, к нам стали относиться гораздо 
внимательнее. Проблему нашего большого 
склона всё равно надо решать, ландшафт 
никак сам не поменяется. Раньше все-таки 
как-то ездила к нам тяжелая техника. Мо-
жет, водители были более опытные – под-
нимались в гору задним ходом, подсыпая 
себе дорогу. Но в любом случае за емкости 
с песком для частного использования от 
наших жителей большое спасибо».

Городское «Лесное»
В ТОСе «Лесное» ули-

цы с красивыми названи-
ями: Снежные, Плесские, 
Сокольские и др. – всего 
25 улиц. Вроде и город, а 

в стороне. Тем не менее жители не чув-
ствуют себя забытыми мэрией. По словам 
председателя ТОС Нины Троицкой, во 
многом именно благодаря работе ТОСа: 
«Опять же про нынешний гололед. Заявки 
мы подавали, пять-шесть наших главных 
улиц коммунальщики просыпали. Обра-
ботали тротуары по Плесской и Хвойной. 
Я понимаю: городу трудно, что могут, они 
делают. В остальных местах мы справля-
лись своими силами (у нас их 25 улиц и 
семь переулков) – кто своим песком, кто 
солью пользовался. Конечно, все жители 
подключились к борьбе с гололедом. 

Вообще, от инициативы людей многое 
зависит. У нас район непростой с точки зре-
ния безопасности: река Талка, железнодо-
рожные пути и лесопарковая зона. Долгое 
время не было у нас тротуара от Сортиров-
ки до Лесного. Жители обратились к депу-
тату гордумы (тогда еще к Саррафу Маме-
дову) и решили вопрос. Новые дома у нас 
строятся, дети рождаются, нужны детские 
площадки – построили. Одна комплекс-
ная, со сценой, волейбольной площадкой, 
хоккейной коробкой, тренажёрами, спор-
тивными и игровыми элементами. Вторая –  
инклюзивная для детей дошкольного и 
младшего школьного возраста. Две улицы 
у нас отремонтировали по БКД, тоже люди 
формулировали свои потребности: Хвой-
ная от Сортировки до переезда. Теперь у 
нас очень даже неплохая дорога и тротуа-
ры. Даже небольшую улочку 1-ю Снежную 
тоже сделали очень качественно – жители, 

конечно, довольны. Мэрия и депутаты нас 
слышат. В этом году, кстати, нашему ТОСу 
исполнится 20 лет. То есть 20 лет доброму, 
деловому союзу и активной жизненной по-
зиции неравнодушных людей». 

В «Союзе» с городом 
ТОС «Союз» расположен 

в районе улицы Кузнецова, 
начиная от управления МВД 
до 1-го роддома – одиннад-
цать многоквартирных до-

мов. Его председатель Марина Шары-
гина подчеркивает: «Вопросы, которые 
волнуют наших жителей, наверное, такие 
же, как и во всем городе: взаимодействие 
с управляющими компаниями, освеще-
ние улиц, благоустройство дворов и при-
домового пространства. А этой зимой у 
всех ТОСов, наверное, одна главная про-
блема – гололед. У нас центральные ули-
цы – Кузнецова и Союзная – убираются 
и чистятся хорошо. Хотя таких трудно-
стей из-за погодных условий, как в этом 
году, пожалуй, раньше и не было. Но, 
надо отметить, что и такого слаженного 
взаимодействия с коммунальщиками и 
мэрией тоже не было – нынче оно очень 
эффективное, это правда. Подсыпка доро-
жек проводилась регулярно, я специально 
отслеживаю, чтобы вовремя подать заяв-
ку. Только подумаю, а уже всё сделано –  
маленький трактор с прицепом проехал, 
песок раскидал, причем каждый день 
прямо с утра. Здесь нам грех жаловаться. 
Расчищают не только тротуары внутри 
района, но и наши скверы (в том числе и 
благоустроенный по программе местных 
инициатив Педагогический сквер), дорож-
ки к остановкам, сами остановки и подход 

к пешеходным переходам у светофоров. 
Мы, председатели ТОСов, взаимодей-
ствуем друг с другом. Так вот в соседнем 
ТОСе по нашему району, где частный сек-
тор, тоже положительные перемены. И 
снег расчищают там лучше, и, в отличие 
от прошлых лет, там по заявкам жителей 
к частным домам производили подсыпку. 
Это правильно – так и должно быть, раз у 
людей возникает такая потребность».

Для более эффективного взаимодей-
ствия председатели ивановских ТОСов 
создали свой чат в соцсети, в который во-
шли в том числе и мастера МКУ «Дорожное 
городское хозяйство». Теперь без лишних 
проволочек и формальностей дорожники 
получают информацию о потребностях лю-
дей: где ситуация патовая и нужно срочно 
действовать, а где еще время терпит. «Пря-
мо молодцы, – удивляется Марина Шары-
гина. – Даже в воскресенье с утра выезжали. 
Увидели заявку и оперативно среагировали. 
Например, в Нежданове в течение трех ча-
сов тротуары привели в порядок». 

Но ТОСы решают не только вопросы 
благоустройства, но и ЖКХ. «У нас много-
квартирные дома, управляющие компании 
порой не слышат нас, а порой вообще не 
хотят с жителями разговаривать. Прихо-
дится идти в мэрию в управление ЖКХ и 
жаловаться. Понятно, что не по пустякам, 
а когда уже другого выхода нет. И нас там 
принимают и понимают, что с ТОСами 
надо считаться. Нас курируют и слышат. 
А мы – это инициативные люди, которые 
сообща с администрацией делают свою 
жизнь лучше и комфортнее: строят спор-
тивные и игровые площадки, благоустраи-
вают территории вокруг дома и так далее. 
Поэтому нам надо дружить» 

текст: Ольга Хрисанова
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Размещение 
рекламы 
в газете 

приглашаем к сотрудничеству
рекламных агентов

Не просто помощники, 
а равноправные 
партнеры
Какие городские проблемы жители решают самостоятельно,  
а в чем им без мэрии не обойтись? Почему требование ТОСа нельзя не услышать?
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текст: Николай Голубев

На одного «коммерсанта» четыре 
бюджетника 

Первокурсников в Ивановской области всё еще зна-
чительно больше, чем во Владимирской и Костромской, 
но там и вузов меньше (в Костроме всего два). А вот 
Ярославлю по количеству студентов мы уступаем. 

Мониторинг приема в вузы с 2011 года ведет Высшая 
школа экономики. Исследуется количество поступивших 
и их средние баллы за ЕГЭ. Это позволяет говорить о 
тенденциях общероссийских и региональных.

Так, эксперты ВШЭ отмечают, что по стране суще-
ственно выросло число зачисленных на платные места 
(+9,8% в 2024). Это якобы свидетельствует о том, что «в 
России начинает формироваться культура готовности 
платить за качественное и востребованное на рынке 
труда высшее образование». В целом по стране на двух 
студентов-бюджетников приходится один «коммерсант». 
Ивановская область идет против общероссийской тен-
денции, или у нас что-то не так с качеством образования. 
Соотношение бюджетных и коммерческих студентов в 
регионе сейчас 4 к 1. 

Больше всего коммерческий набор в ИвГУ (200 че-
ловек), в медицинском университете (173) и в Иванов-
ском филиале РАНХиГС (105). Практически нет студен-
тов-платников в ИГХТУ, в политехе, в Верхневолжском 
агробиотехнологическом университете (бывшей 
сельхозакадемии), в Шуйском филиале ИвГУ – на 
всех приходится только 55 «коммерсантов». Вероятно, 
желающие учиться там без особых проблем прошли на 
бюджетные места.

Если говорить о стоимости высшего образования 
в Иванове, то цены относительно доступные: в ИвГУ 
берут от 107,6 тысячи за учебный год, в медуниверсите-
те на «флагманских» специальностях – по 190 тысяч, в 
Ивановском филиале РАНХиГС – 124,8 тысячи рублей. 

Показательно, что ценник в частные ивановские школы 
в некоторых случаях в 2–3 раза выше. Да и платные дет-
ские сады обходятся дороже, чем вузы. Для сравнения, 
платное обучение в престижных МГУ и ВШЭ начинается 
от 430 тысяч рублей за год. 

Цифры бюджетного набора в Ивановской области 
в последние годы остаются примерно на одном уровне, 
как и в целом по стране. Больше всего бесплатных 
мест в прошлом году было в энергетическом и хими-
ко-технологическом университетах – 778 и 540 соот-
ветственно. Это, видимо, отражает государственный 
«заказ» на инженерные кадры. На третьем месте – 
 медицинский университет (360 мест). На перечислен-
ные вузы приходится почти половина бюджетных мест, 
выделенных региону.  

Хорошисты и троечники
Важно не столько количество первокурсников, 

сколько качество их подготовки. Как шутят опытные 
преподаватели: «кого наберем – того и выпустим». Сред-
ний балл за ЕГЭ у зачисленных первокурсников в этом 
году по стране составил 70,2 на бюджетных местах,  
64,1 – на коммерческих. Если рассматривать только ре-
гиональные вузы (за вычетом Москвы и СПб) – получает-
ся 66,7 и 60,9. В ивановских вузах качество набора чуть 
ниже. Если грубо переводить баллы ЕГЭ в оценки, то 
среднестатистический ивановский первокурсник-бюд-
жетник – крепкий хорошист по всем вступительным 
экзаменам. А коммерческие абитуриенты балансирова-
ли на грани троек и четверок. 

Лидеры по качеству бюджетного приема в Иванов-
ской области – филиалы РАНХиГС и РЭУ им. Плеханова. 
Объясняется это в первую очередь небольшим количе-
ством мест – 45 на оба вуза. Третье место в рейтинге 
делят ИГХТУ и медицинский университет. 

В целом разброс по ивановским вузам составляет  
9 баллов. Проще всего было поступить в политехни-
ческий и агробиотехнологический университеты, в 
Шуйский филиал ИвГУ. Интересно сравнить баллы 
первокурсников за предшествующие годы – какие-то 
вузы улучшили качество набора, какие-то снизили 
планку. При этом в целом по стране средний балл пер-
вокурсников вырос.

Вниз по рейтингу
В общероссийском рейтинге самые высокие баллы 

у первокурсников, зачисленных на бюджет, в следую-
щих вузах: 

 МФТИ – 98,1, 
 Центральный университет – 97,5 (это частный мо-

сковский вуз, высокий балл связан с мизерным бюджет-
ным набором – всего 10 мест). 

 МГИМО – 95,8, 
 НИУ ВШЭ – 95,7, 
 РАНХиГС – 95,3. 

Российские гранды СПбГУ и МГУ лишь на  
12-м и 13-м местах соответственно, но это объясняется 
большим количеством у них бюджетных мест. 

Если говорить про крупные ивановские вузы, то они 
расположились с четвертой по седьмую сотню рейтинга 
(всего исследовано 718 вузов): ИГХТУ на 373-й строчке, 
Медуниверситет – на 375-й, ИвГУ – на 391-й, ИГЭУ – на 
412-й, политех – на 505-й, Шуйский филиал ИвГУ – на 
621-й. Примечательно, что 10 лет назад некоторые наши 
университеты входили в первую и вторую сотню по 
качеству бюджетного набора (правда, тогда мониторинг 
включал далеко не все вузы страны).

Во Владимирской и Костромской областях ситуа-
ция с качеством набора не лучше. А вот ярославские 
университеты попали в первую половину рейтинга. 
Подчеркнем, приведенная статистика основана на 
усредненных данных. Конечно, есть в наших вузах и 
отличники-стобалльники. Но общие тенденции насто-
раживают 

ПОРТРЕТ 
ПЕРВОКУРСНИКОВ

Качество набора в ивановские вузы: рейтинг
В прошлом году в России на бакалавриат и специалитет принято более полумиллиона абитуриентов.  

На долю ивановских вузов пришлось 0,67% от общего количества. Это примерно соответствует доле ивановцев в населении страны (0,63%),  
но совсем не соответствует былому статусу студенческого города

2014 2024

Медуниверситет 58 375

ИГХТУ 320 373

ИвГУ 187 391

ИГЭУ 161 412

Политех 391 505

Верхневолжский ГАУ (ИГСХА) 411 601

МЕСТО ВУЗА В НАЦИОНАЛЬНОМ РЕЙТИНГЕ  
ПО КАЧЕСТВУ НАБОРА

СРЕДНИЙ БАЛЛ У СТУДЕНТОВ-БЮДЖЕТНИКОВ, 
ЗАЧИСЛЕННЫХ НА ПЕРВЫЙ КУРС ПО ГОДАМ

2024 2023 2014

В среднем по стране 70,2 70 64,3

Медуниверситет 66,4 68,6 74,6

ИГХТУ 66,5 61,2 57,3

ИвГУ 66 69,7 64,4

ИГЭУ 65,5 65,9 65,9

Политех 62,6 62,9 52

Верхневолжский ГАУ (ИГСХА) 58 56,4 49,8
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«КУПЕЛЬ» – исток и начало 
большого пути

текст: Светлана Иванова 

– Любовь Кимовна, как попасть в 
ансамбль «Купель»? Нужна ли специ-
альная музыкальная подготовка?

– Народная песня – это не только 
песни, которые поют за столом, это целое 
искусство, традиции, это прежде все-
го школа народного и хорового пения. 
Нужна ли для этого музыкальная школа? 
Конечно же нет! Я всегда говорю, если 
есть желание научиться любому виду 
искусства – будет и результат. Всё зави-
сит от педагога, который влюблен в свою 
профессию. В основном в моем коллек-
тиве – студенты, которые изначально 
не имели музыкальной подготовки. Но 
в течение четырех лет они достигают 
такого уровня, что становятся лучшими в 
профессии. Многие выпускники продол-
жают обучение в высших учебных заведе-
ниях. Мы сотрудничаем с заведующей 
кафедрой сольного народного и хорового 
пения Московского государственного 
института культуры профессором Евге-
нией Зосимовой. Она всегда рада при-
нять наших студентов. Говорит, что они 
готовые артисты, потому что у них очень 
большая практика. Выпускница ИМУ и 
выпускница Зосимовой – художествен-
ный руководитель Ивановской государ-
ственной филармонии, лауреат премии 
имени Зыкиной, лауреат международных 
конкурсов Светлана Шевалдина. 

– Как организована работа в ансам-
бле? Как часто проходят занятия? 

– Образовательная программа на-
сыщенная. У нас и хореография, и слово, 
и музыка. И занимаемся мы, конечно, 
много: каждый день. Это, безусловно, 
дает результат – участники ансамбля ста-
новятся настоящими профессионалами, 
влюбленными в народное искусство.

– То есть они влюбляются в русскую 
песню во время работы с вами?

– Да. Часто они приходят, не вполне 
осознавая, чем будут заниматься. Потому 
что наша музыка считается «не форма-

том» сегодня. Престижнее петь эстраду. 
Но когда ребята попадают ко мне на 
отделение, они меняются – и внешне, и 
внутренне. Знакомясь с народной песней, 
они становятся духовно богаче. 

– Народная песня – это соавторство 
многих специалистов мира искусства. 
Расскажите, кто работает с вами?

– В ансамбле «Купель» работают вели-
колепные профессионалы-концертмей-
стеры: Александр Орлов, Евгений Зелик, 
Николай Хасанов (баяны), Виктор Чаплы-
гин (скрипка), Роман Шахов (ударные, 
гитара), хореограф – Анзор Лорчошвили. 

– Вы выступаете на известных 
площадках не только в Иванове, но и 
в Москве, Санкт-Петербурге. Какое 

техническое сопровождение требуется 
ансамблю русской песни «Купель»?

– Никакого! Мы поем без микрофонов, 
без фонограммы. Этим мы ценны для тех, 
кто нас приглашает. У коллектива более 
ста концертов в год. Мы очень востребо-
ваны, выступаем не только по области, но 
и по России. Это, безусловно, стимул для 
студентов, которые могут показать свое 
мастерство на разных площадках.

– Вы сказали, что престижнее петь 
эстраду. Но не наблюдается ли сейчас 
перелома – попытки возвращения к 
истокам?

– Народная песня откликается в 
сердцах людей и поэтому стала звучать на 
многих концертных площадках – по теле-
видению, радио, в больших концертных за-
лах. Несомненно, это историческая память, 
наши корни всё равно напоминают о себе. 
Потому что это искренне, открыто, это 
исполнение с душой. В народной песне вся 
история быта России – это и свадебные, и 
хороводные, и плясовые, и разножанровые 
песни, приуроченные к обрядам.

 – В то же время в русской народ-
ной песне, казалось бы, сложно приду-
мать что-то новое…

 – Одна из моих задач – сделать 
коллектив неповторимым. Многие песни 
из репертуара я пишу сама. Также мы 
исполняем произведения нашего кон-
цертмейстера Александра Орлова. Я 
долгое время сотрудничала с компози-
торами Валентином и Дмитрием Гаркави. 
Их произведения пользуются успехом у 
зрителей. И когда мы ездим с гастролями 
в другие города, всегда исполняем песни 
наших авторов. 

– Какими качествами должен 
обладать человек, чтобы попасть в 
«Купель»? 

– Трудолюбием, это главное. Даже 
природные способности – слух и 
голос – вторичны. Опыт показывает – 
успех зависит только от дисциплины 

и умения учиться. Дело, которым ты 
занимаешься, должно стать для тебя 
необходимым как воздух. 

Я никогда не отказываю тем, у кого 
есть желание учиться. Если человек 
пришел на народное пение, для меня это 
радость. 

– Русские народные костюмы 
достаточно сложные, многослойные, 
красивые. Это отдельное направление 
искусства. Как вы разрабатываете кон-
цертные наряды, шьете?

– У нас есть два профессионала, 
модельеры Наталья Белоусова и Евгения 
Бутенева. Мы с ними разрабатываем 
модели, сами покупаем ткани, кружева и 
для каждого участника коллектива соз-
даем костюм. Мы делаем стилизованные 
костюмы, поскольку поем в основном 
авторскую музыку.

– То есть артисты выступают в ин-
дивидуальных костюмах?

– Да, у каждого свой цвет, свой пошив. 
Я определяю, сколько человек будет в 
одном цвете, сколько в другом, учиты-
ваю, кому что подходит под цвет волос 
и глаз, под характер. Кому-то идет юбка 
с кофтой, другой – платье, третьей по 
душе сарафан: такие вопросы мы решаем 
совместно с участниками коллектива. 
Так что костюмы – это отдельная часть 
нашей жизни. Создание нового образа – 
всегда большая радость.

 – Вы сказали, ваши ученицы меня-
ются. Каким образом?

– Мы учим скромности, чувству 
собственного достоинства. Обязатель-
но коллектив должен быть дружным. 
Отрадно, что девчонки помогают друг 
другу. Этот коллективизм воспитывает 
характер – то, что называется семьей. И 
когда они выпускаются, говорят: Любовь 
Кимовна, мы у вас прошли школу жизни. 
Ансамбль – это труд, дисциплина и пре-
жде всего патриотическое воспитание –  
любовь к Родине 

«Начало сознательной жизни», «исток», «начало большого пути». Все эти значения содержит старинное русское слово «купель». 
Так же называется вокальный народный ансамбль Ивановского музыкального училища. 
Насколько востребована народная песня? Об этом мы поговорили с руководителем «Купели», лауреатом международных конкурсов,  
почетным работником культуры Ивановской области Любовью Шагаловой
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текст: Ольга Хрисанова

Пригласили во «Свояси»
Несколько лет назад она вместе с семьей переехала 

из Москвы на постоянное место жительства в тихую 
деревню Тейковского района. Работала дизайнером, 
художником по костюмам, тканям и керамике. Участво-
вала во многих творческих проектах, в том числе и по 
созданию теперь уже востребованного сувенира – чай-
ного сервиза «Ивановские ситцы». В прошлом году он 
был представлен в арт-пространстве железнодорожного 
вокзала на выставке «Мода народа: от ситца до дивана». 
Там же художница впервые показала свою коллекцию 
домотканых сумок с традиционными орнаментами.

Среди посетителей были профессиональные худож-
ники из Москвы, участники проекта «Свояси». Они были 
восхищены работами нашей мастерицы и предложили 
ей сотрудничество. Вдохновившись расписным сервизом 
Ольги, один куратор даже нарисовала картину, где изо-
бражены две девушки на лугу в ситцевых платьях. По его 
задумке, полотно должно было висеть на стене, а посуда 
стоять под ним, создавая художественный симбиоз. 

 Вскоре московские художники пригласили Ольгу 
Сальникову во «Свояси», то есть в свой уникальный 
выставочный проект. «Я, конечно, согласилась, ведь два 
прошлых года они выставлялись в Музее декоративно- 

прикладного искусства, а в этом году – в Государствен-
ном историческом музее на Красной площади. Эта 
выставка посвящена дому, ей было отведено три зала: 
белый, красный и черный. Свое домотканое полотно 
«Божественное сияние» я ткала для белого. Его, кстати, 
могли видеть и ивановцы на недавно завершившейся 
выставке «Индия. Созвучие».  

 Ольга Сальникова теперь резидент проекта «Своя-
си», которому открыты многие популярные выставочные 
пространства. В этом году художница соткала новое, 
очень красивое панно и подала новую заявку на выстав-
ку, которая состоится в марте. Детали пока держатся в 
секрете.

Ткацкий стан – нехитрая конструкция
Кто-то скажет: зачем в 21 веке эти сложности, кому 

нужно домашнее ткачество, где его вообще использовать?
Ольга отвечает: «Предметы ручной работы вполне 

применимы в жизни. Это и элементы быта (половики, 
сумки, полотенца, белье), и арт-объекты. Я занимаюсь 
домашним ткачеством уже пятнадцать лет и вижу, какой 
интерес и восторг оно вызывает – функциональные, 
красивые, удобные и в то же время теплые и душевные 
вещи. Именно потому, что созданы вручную. Все говорят, 
что хотели бы иметь такие у себя дома, потому что их не 
сравнить с фабричными. Да, сейчас трудно со временем, 
но когда-нибудь я обязательно создам свой бренд. Ду-
маю, что найду команду мастериц, ткачих, с которыми 
сможем создать артель».

Ольга работает на ткацком стане, очень похожем 
на тот, на котором работали предки. «У наших бабушек 
раньше точно такие стояли в каждом доме. У меня ново-
дел, я купила его, когда училась у одной ткачихи –  
преподавателя традиционных прикладных искусств в 
Московском университете. Она помогла мне заказать 
этот стан в Белоруссии. Там тогда начали возрождать не 
только ткачество, но и производство домашних станов. 
Теперь их можно купить и у нас. В интернете большой 
выбор, и мастер-классов, кстати, тоже – интерес к этой 
теме, как и само ремесло, возрождается. 

В общем-то сам ткацкий стан нетрудно сделать. 
Если у вас есть мужчина с руками, он разберется, и 
чертежи найти можно. Дело это нехитрое: задний вал, 
передний вал, на который наматываются нити основы, 

понадобится бердо с набилками, за счет чего прибива-
ется ткань – всё это простая и незамысловатая кон-
струкция. Она архаичная, не меняется столетиями, да и 
нечего там менять».

Охота за льном и коноплей
Самой мастерице больше нравится делать аксессу-

ары, например сумки. Но поскольку Ольга – дизайнер 
костюма, ей хочется привнести какие-то домотканые 
элементы и в повседневную одежду. «Возможно, у нас 
случится коллаборация с нашей ивановской пряхой Та-
исией Соврасовой. Мы хотим с ней сделать интересную 
пряжу и из нее соткать особенную одежду. Вообще, с 
пряжей сейчас проблем нет – в широком доступе много 
разной. Ткать можно чем угодно, даже простыми вязаль-
ными нитками, но я охочусь за льном. 

Отечественного, к сожалению, сейчас мало. Раньше 
выбор был гораздо больше, в том числе и по цветовой 
палитре. Сейчас в основном можно найти только небе-
леный или белый лен. Но все-таки создаются небольшие 
артели, в том числе и в Иванове, которые пытаются де-
лать что-то подобное. Есть даже производство, которое 
занимается коноплей – это особенно интересная пряжа». 

Культурный код надо ткать самим
Сейчас у Ольги Сальниковой своя ткацкая мастерская. 

В ней разные станы – напольные и настольные, и к своему 
любимому делу девушка относится по-особенному нежно 
и трепетно, как к уходящей натуре. «Я себя позиционирую 
как мультидисциплинарного художника, потому что зани-
маюсь и керамикой, и одеждой – не только ткачеством. Но 
если все-таки получится создать артель, мне бы хотелось, 
чтобы нашлись единомышленники, разделяющие мое 
желание возродить это ремесло – то есть мастерицы, воз-
можно, художники. Я за то, чтобы эти прекрасные старин-
ные орнаменты оживали и сопровождали нас в повсед-
невной жизни. Хочу видеть домотканые сумки на улицах, 
красивые платья с интересными рисунком и фактурой –  
всё это наш культурный код, который, к сожалению, во 
многом утрачен. Нужно, чтобы и одежда, и аксессуары 
были наполнены смыслом, как это и было принято у 
наших предков, и чтобы через них мы не забывали о своей 
идентичности» 

ТРЕБУЮТСЯ ДОМАШНИЕ ТК АЧИ
Текстильным промыслом в Ивановском крае никого не удивишь. Но художница Ольга Сальникова возрождает традиции домашнего, 
то есть ручного ткачества. У нее это хорошо получается – ее работы выставляются в Москве на самых престижных площадках

Панно «Божественное сияние», участник выставки в государственном Историческом музее
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 Умные ткани
Вместе с губернатором Станиславом Воскре-

сенским вице-премьер побывал на предприятии 
«Фотопринт-Иваново» и понаблюдал за созда-
нием полиуретановой гидрофильной мембраны. 

Компания первой в России освоила полный 
цикл производства тканей с мембранным слоем –  
для верхней и специальной одежды, до этого 
такие ткани закупались в Европе или Азии.

Денис Мантуров особо выделил инвестпро-
ект ГК «ЛидерТекс» по выпуску готовой про-
дукции из переработанного вторичного сырья. 
Вице-премьер подчеркнул необходимость актив-
но развивать по всей стране метод вторичного 
использования тканей из различных волокон, а 
также дал поручение «Российскому экологическо-
му оператору» посетить производство в Иванов-
ской области, где перерабатывают текстильные 
отходы для выпуска новой продукции.

Станислав  
Воскресенский

Наши предприятия 
пережили успешно 
и пандемию 
коронавируса, и 
воспользовались 
возможностями, 
которые открылись 
с уходом компаний 
из недружественных 
стран. Вы видите, 
в самых разных 
секторах – и в легкой 
промышленности, и 
в машиностроении, 
и в производстве 
медицинского 
оборудования 
компании чувствуют 
себя уверенно, и 
есть достаточно 
амбициозные планы 
по развитию».

 Строится новый завод
Денис Мантуров также посетил ивановский 

завод «Профессионал» – крупнейшее промышлен-
ное предприятие России, специализирующееся 
на производстве навесного оборудования для до-
рожно-строительной и горнодобывающей техники. 
Компания с 2018 года сумела в 5 раз увеличить 
объемы производства и вырасти в одного из лиде-
ров российского рынка, а по выпуску карьерных 
ковшей вошла в топ-5 мировых производителей.

Завод производит ковши, гидромолоты, отвалы, 
стойки рыхлителя, рамы и шахты для бульдозе-
ров, кузова для самосвалов, грейферные захваты, 
мегарыхлители, стрелы, рукояти, бетоноломы для 
экскаваторов и другую продукцию. В производстве 
используется отечественное сырье и комплектую-
щие. Производственная площадка динамично разви-
вается, за последние 5 лет открыли несколько новых 
цехов и освоили новые виды продукции, в том числе 
производство гусеничных экскаваторов, мини-по-
грузчиков для коммунальных работ, благо- 
устройства территории.

Следующий этап развития предприятия «Про-
фессионал» – выпуск готовой продукции – дорож-
но-строительной техники. «Будем поддерживать 
планы «Профессионала» по расширению. В рамках 
первого этапа планируется построить 100 тысяч ме-
тров площадей. Я уже дал Минпромторгу поручение 
в максимально короткие сроки рассмотреть заявку 
по специальному инвестиционному контракту для 
того, чтобы дать мотивацию и поддержку инициа-
тивам компании по развитию мощностей и линейки 
продуктов», – сообщил Денис Мантуров.

Проект компания реализует при государственной 
поддержке, используя площадку особой экономи-
ческой зоны «Иваново». Реализация инвестпроекта 
позволит создать около 1,5 тыс. рабочих мест, это 
практически удвоит численность сотрудников – сей-
час в компании работает около 2,3 тыс. человек. «С 
нуля новое предприятие в Иванове строится впервые 
за 30 лет», – подчеркнул Станислав Воскресенский. 
Строительство первого корпуса нового завода плани-
руют завершить в текущем году.

Создали фундамент для развития
В Ивановской области появляются производства, которых в стране прежде никогда не было

Казалось бы, события последних лет не 
благоприятствуют развитию промышленно-
сти: пандемия, санкции... Однако в Иванов-
ской области появляются новые предприятия, 
расширяются существующие производства. 
Всё это стало возможно благодаря грамотным 
действиям федеральных и региональных вла-
стей, мерам поддержки.

На прошлой неделе Иваново посетил пер-
вый заместитель председателя правительства 
России Денис Мантуров. Побывав на веду-
щих предприятиях, он отметил: «Видно, что 
правительство региона активно поддерживает 
инвестиционное развитие, причем развива-
ются предприятия малого бизнеса, становятся 
средним и уже переходят в разряд крупного 
бизнеса».

Станислав Воскресенский отметил: «Легпром 
сейчас динамично развивается и в стране в целом, 
и в Ивановской области во многом благодаря 
своевременно принятым решениям. Они все были 
приняты, реализованы, создали фундамент для 
развития. <...> Появляются производства абсолютно 
новые, которых в России никогда не было».

 Медицинские технологии
Продукция ивановской компании «Нейро-

софт» поставляется по всему миру – это меди-
цинское оборудование. Денис Мантуров посетил 
предприятие, ему продемонстрировали некото-
рые разработки. Например, транскраниальный 
магнитный стимулятор не имеет аналогов в Рос-
сии. Он может применяться для восстановления 
тяжелых неврологических пациентов, в том числе 
перенесших травмы головного и спинного мозга. 

Компания «Нейрософт» поставляет продукцию 
в государственные и частные медицинские и науч-
ные учреждения России и более 100 стран мира. В 
2024 году компания вошла в тройку лучших экс-
портеров страны. Практически всё разработанное и 
выпускаемое медицинское оборудование относится 
к категории импортозамещающего.

 Предприятие полного цикла
Для вице-премьера была подготовлена выставка промышленно-

го потенциала Ивановской области – предприятия смогли рас-
сказать о себе, обозначить вопросы. Например, «Верхневолжский 
сервисный металлоцентр» («ДиПОС») представил свой инвестпроект 
по организации производства полного цикла. Денис Мантуров под-
держал предприятие – с ним будет заключен специальный инвести-
ционный контракт.  

«ДиПОС» вводит в строй новый цех порошковой окраски. Он 
позволит организовать работу предприятия по принципу полного 
цикла. Первая автоматическая линия смонтирована и работает в 
тестовом режиме, к апрелю установят вторую линию. Нововведения 
позволят обеспечить крупные строительные, торговые и складские 
объекты страны современными, надежными, экономичными, безо-
пасными металлоконструкциями.

 Предприятие «ДиПОС» регулярно наращивает производствен-
ные мощности, используя меры господдержки. Так, за последние 
три года получены льготные займы Фонда развития промышленно-
сти на 920 млн рублей, заем по программе «Промышленная ипоте-
ка» – 500 млн рублей.

«ДиПОС» основан в 2003 году, специализируется на производстве 
металлопроката. Номенклатура выпускаемой продукции: лента, лист, 
решетчатый настил, прессованный настил, гнутый швеллер, профили 
оконные, профили строительные, профили отделочные, стеллажные 
комплектующие, профнастил, сетка сварная, лист просечно-вытяжной. 

В рамках рабочего визита в Ивановскую область Денис Мантуров ознакомился с продукцией ведущих компаний Ивановской 
области в сфере текстиля, машиностроения, химической отрасли, ИТ.



9обществоt.me/rk37_news vk.com/rk_ivanovork37.ru

текст: Светлана Иванова

О возможностях медицины, перестрой-
ке системы высшего образования под новые 
задачи нацпроектов, о возможностях чело-
веческого организма мы поговорили с рек-
тором Ивановского государственного ме-
дицинского университета Инной Ивановой. 

– Инна Викторовна, увеличение про-
должительности жизни с точки зрения 
медицины – миф или реальность? О 
пределе человеческих возможностей мы 
можем только догадываться. Ученые не-
редко говорят, что они значительно выше, 
чем мы предполагаем.

– Увеличение продолжительности жизни 
с точки зрения физиологии – процесс вполне 
реальный. Если человек генетически здоров, 
если у него нет отягощающих факторов в 
его профессиональной жизни или же они 
вовремя нивелированы или скорректиро-
ваны, если он ведет здоровый образ жизни, 
то прожить больше 78 лет для него законо-
мерно. Таких людей много и сейчас. У нас в 
Ивановской области тоже немало долгожи-
телей, при этом многие сохранили светлый 
ум, возможность работать. Кто-то из этих 
людей прошел войну, все жили в непростое 
послевоенное время. Моя бабушка прошла 
блокадный Ленинград, умерла в 96 лет и до 
конца дней пребывала в здравом уме и трез-
вой памяти. На ее судьбу и судьбу ее свер-
стниц выпало немало испытаний, но и она, и 
многие ее однокурсницы по мединституту 
прожили долгую и насыщенную жизнь и в 
личном, и в профессиональном плане.

Подобные примеры подтверждают, что 
увеличение продолжительности жизни до 
78 лет и старше – вполне реальная задача.

– Как программы обучения будущих 
врачей меняются в связи с новыми зада-
чами? Возможно, появятся новые направ-
ления подготовки? 

– Образовательные программы универ-
ситета построены таким образом, что буду-
щие медицинские специалисты готовятся к 
решению задач, поставленных националь-
ными проектами, еще в процессе обучения. 
Напомню, что вопросы, связанные с охраной 

и поддержанием здоровья населения, будут 
решаться в рамках реализации трех нацио- 
нальных проектов: «Продолжительная и 
активная жизнь», «Семья» (проект ориенти-
рован на защиту материнства и детства) и 
«Новые технологии сбережения здоровья». 
Наша задача – участвовать и их исполне-
нии, при этом надо понимать, что проекты 
в определенном смысле связаны между со-
бой. Например, как педиатр могу сказать, 
что основы здоровья взрослого человека, а 
значит основы продолжительной и активной 
жизни, закладываются в детстве. Особую 
роль играет образ жизни семьи, ближайше-
го окружения ребенка. Если ребенок растет 
в семье, где взрослые страдают избыточной 
массой тела, имеют вредные привычки, ве-
дут малоподвижный образ жизни, то вряд 
ли, став взрослым, он станет жить по-дру-
гому. Скорее всего, он пойдет по привыч-
ному пути и уже в сорок лет будет страдать 
артериальной гипертензией, ишемической 
болезнью сердца и прочими заболеваниями. 
Поэтому закладывать активное долголетие 
необходимо с пеленок. 

– Несомненно, что и старшее поколе-
ние в фокусе вашего внимания…

– Конечно, и в образовании, и в науке 
много направлений посвящено поддержа-
нию активной достойной жизни старшего 
поколения. Наряду с генетическими особен-
ностями и образом жизни, большое влия-
ние на продолжительность жизни оказывает 
качественное медицинское обслуживание. 
Поддержка со стороны системы здравоох-
ранения должна обеспечивать профилак-
тику, своевременное выявление и лечение 
заболеваний, вакцинацию. Это особенно 
важно для людей старше 60 лет. На все эти 
аспекты мы обращаем внимание при про-
ектировании образовательных программ и 
выборе тематик научных исследований.

– В современном, динамично меняю-
щемся мире от научного сообщества тре-
буется всё больше прорывных решений. 
Какие новые специальности внедрены в 
Ивановском ГМУ?

– Их целый перечень. Если раньше мы 
готовили врачей только по специальностям 
«Лечебное дело», «Педиатрия» и «Стоматоло-
гия», то сейчас число лицензированных про-
грамм бакалавриата, специалитета и маги-
стратуры увеличено до семи. С 2024 года в 
университете проводится обучение по двум 
новым образовательным программам –  
«Клиническая психология» и «Сестринское 
дело», в этом году будет открыт набор на 
программы «Медицинская биохимия» и 
«Биология». На все эти специальности нам 
выделены бюджетные (бесплатные) места. 
Буквально на днях мы получили лицензию 
на еще одну образовательную программу –  
«Медицинская биофизика», в планах – ли-
цензирование образовательной программы 
по специальности «Медицинская киберне-
тика». Все эти специалисты необходимы в 
современном мире для того, чтобы реализо-
вывать задачи, стоящие перед медицинской 
наукой и практическим здравоохранением. 
Выпускники программы бакалавриата «Се-
стринское дело» – это будущие управленцы, 
деятельность которых направлена на обе-
спечение качественного функционирования 
среднего звена здравоохранения. Выпуск-
ники программ «Медицинская биохимия, 
биофизика, кибернетика и биология» будут 
работать в области фундаментальной ме-
дицины, именно такие специалисты сейчас 
очень нужны для разработки новых лекар-
ственных препаратов, медицинских теле-
коммуникационных технологий, биопрепа-
ратов, медицинских изделий. 

– Ну а задача медицинских психологов, 
наверное, сделать нашу жизнь не только 
продолжительной, но и наполненной, ак-
тивной и счастливой.

– Да. «Клиническая психология» – осо-
бая отрасль науки и образования, и роль 
клинических психологов в поддержании 
психического и психологического бла-
гополучия человека очень высока. Уже в 
ближайшее время мы планируем начать 
реализацию глобального проекта под ру-
ководством главного психиатра Иванов-
ской области и руководителя Института 
клинической психологии нашего универ-
ситета Елены Руженской. Новый проект 
будет развиваться в рамках общей стра-
тегии национального проекта «Продолжи-
тельная и активная жизнь». Целевая ауди-
тория – 50+. Направления – первичная 
профилактика, раннее выявление психиче-
ских нарушений и работа с такими пациен-
тами. Совместно с неврологами, эндокри-
нологами, терапевтами психиатры будут 
работать с группой риска – с теми, кто 
может дать когнитивные дефициты. Это 
будет комплексное научное направление 
по сохранению здоровья людей старших 
возрастов. 

– Популяризаторы психологии го-
ворят, что многие ограничения человек 
устанавливает сам, опираясь на стере-
отипы общества. Взять хотя бы термин 
«возраст дожития» – период с момента 
выхода на пенсию до смерти. Часто люди, 
переступая определенный возрастной по-
рог, оказываются в растерянности, дума-
ют, что их знания и умения уже не нужны.

– Всё относительно. Жизнь многих ак-
тивных, ярких и умных людей, которым за 
60, 70 и даже за 80 лет, я бы никак не на-
звала «возрастом дожития». Со многими 
я общаюсь, работаю и замечаю, что часто 
креативные, новые идеи возникают именно 
у людей, которые имеют достаточно боль-
шой опыт. Всё индивидуально: можно чув-
ствовать себя стариком и в 30–40 лет, а в 
50 вдруг осознать, что жизнь только начи-
нается – защитить диссертацию, заняться 
новыми проектами. 

– Есть одинокие пожилые люди, есть 
те, кто проживает в домах престарелых. 
И им действительно нужна обычная че-
ловеческая помощь.

– Наш вуз вошел в федеральную про-
грамму «Обучение служением», которая 
предполагает в том числе поддержку тем, кто 
в этом нуждается. Реализация программы 
в Ивановском ГМУ – пример того, как сла-
женно и креативно может работать команда. 
В ней принимают участие и молодые ребята, 
и заслуженные профессора-наставники. Мы 
ориентируемся на людей, которые оказались 
в сложной жизненной ситуации, и я очень на-
деюсь, что программа позволит нам реализо-
вать не только образовательную программу, 
но и принести пользу обществу. Для наших 
студентов это хороший опыт понимания пси-
хологических и духовных основ профессии, а 
для людей нуждающихся – это, безусловно, 
поддержка, общение, внимание.

– А как же жители сельских терри-
торий? 

– По инициативе губернатора области 
Станислава Воскресенского реализуется 
комплексный проект по развитию малых 
городов. Думаю, у нашего университета есть 
достаточно хороший ресурс для участия в 
проекте, поскольку поддержание здоровья 
людей – жителей малых городов и сельских 
территорий – это очень важная задача. Чем 
больше современных технологий внедрено, 
тем лучше результат. Это и телемедицина, 
и оснащение выездных бригад, и укомплек-
тованность современным оборудованием 
ЦРБ, ФАПов, машин скорой помощи. Важно 
также проведение исследований, постоян-
ный мониторинг здоровья населения. Толь-
ко при грамотном, научно обоснованном 
подходе мы сможем создать условия для 
продолжительной и активной жизни нашего 
населения 

Инна Иванова: 
«Основы продолжительной и активной 
жизни закладываются в детстве»
Глава государства Владимир Путин поручил повысить ожидаемую продолжительность жизни к 2030 году – до 78 лет. В перспективе рост должен продолжиться. 
Это закономерный процесс. Если еще два-три столетия назад «преклонным» считался возраст 20–30 лет, то сейчас, даже согласно законодательству, в нашей стране 
к молодежи относятся люди в возрасте до 35 лет включительно. Ну а мы с вами прекрасно знаем, что человек может быть молод и активен и в 60, и в 70, и в 80 лет
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«Странный» обычай
Раньше топили бани «по- черному»: 

трубы в них не было – дым выходил в 
дверь. В помещении стоял запах прокоп-
ченных бревен, пропаренного веника и 
хлебного пара. Но такие бани были небез-
опасны из-за возможного угара. Сейчас 
они, конечно, ушли в прошлое.

В «Повести временных лет» цитиру-
ется апостол Андрей: «Удивительное ви-
дел я в Славянской земле по пути своем 
сюда. Видел бани деревянные, и разожгут 
их докрасна, и разденутся, и будут наги, 
и обольются квасом кожевенным, и 
поднимут на себя прутья гибкие, и бьют 
себя сами, и до того бьют, что едва слезут 
еле живые, обольются водой студеной, и 
только тогда оживут. И так делают ежене-
дельно».

Иностранцы, посещавшие Россию, 
изумлялись обычаю русских людей 
хлестать, терзать свое тело в бане. Такого 
они не видели больше нигде. А ведь при 
этом баня считалась на Руси лекарем. 

Царь Петр I с уважением относился к 
баням и даже издал указ не брать пошли-
ну за их постройку. 

Свежий как огурчик
Баня оказывает влияние на весь 

организм человека. Так, в парильне 
температура тела повышается до 390 С, 
улучшается обмен веществ. Интенсивное 
выделение пота способствует выведению 
конечных продуктов обмена, подчас ядо-
витых. Расширяются и кожные капил-
ляры. Кровь отвлекается от внутренних 
органов, устраняются застойные явления, 
улучшается кровообращение. 

Баню многие любят, идут туда как на 
праздник. Вот как пишет В. Комиссаров 
из г. Фурманова: 

Субботний день – как Божий дар!
Мы с внуком наломали веник.
Топи пожарче, кочегар!
Нам ванна бани не заменит.
Мы, как на праздник, с ним идем
И предвкушаем наслажденье…

Баня – это праздник души и тела. Па-
риться полезно до трех раз. Попарившись 
несколько минут, надо выйти в предбан-
ник, отдышаться, из него – в холодную 
воду летом, а зимой – в снег. После 
пара надо мыться натуральной лыковой 
мочалкой (лучше из липы, заготовленной 
в июле). Из бани человек выходит свежий 
как огурчик, с хорошим настроением. 

Семь потов сошло
Во время посещения бани у нас 

происходит интенсивное потоотделе-
ние. И это важно. В нашем теле имеется 
большое количество потовых желез, 
каналов для выведения пота и газов. От-
работанные вещества (шлаки) выводятся 

через лимфатическую систему, но также 
задействованы потовые железы кожного 
покрова. Выделяющийся у нас пот ядовит. 
Если попробовать его на язык, почувству-
ем вкус кислоты с солью. 

У некоторых из нас во время длитель-
ного пребывания в непроветриваемом 
помещении с большим количеством лю-
дей появляется головная боль, ухудшение 
самочувствия, может случиться обморок. 
Доказано, что причина всего этого – не 
столько уменьшение кислорода в воздухе 
и нарастание углекислого газа, сколько 
увеличение содержания ядовитых про-
дуктов в газах – веществах, выделяемых 
телом человека.

Потоотделение не только выводит 
шлаки, но и участвует в теплорегуляции, 
поддержании нормальной температу-
ры тела. В бане организм во избежание 
перегрева выделяет много пота. Тот, 
испаряясь, охлаждает поверхность кожи. 
В глубокой древности первобытный че-
ловек целый день бегал в поисках пищи и 
целый день потел. Современный человек 
мало двигается и мало потеет. Все яды, 
которые должны были бы выйти наружу 
с потом, остаются в организме и отрав-
ляют его. Потому кровеносная система, 
почки и печень работают с повышенной 
нагрузкой. Значит, человек должен потеть 
и больше дышать свежим воздухом. 

Чтобы избавиться от шлаков и ядов, 
необходимо добиваться потоотделения, 
причем лучше в бане, нежели при фи-
зических нагрузках. Все это, безусловно, 
надо сочетать с известными всем фак-
торами: правильным дыханием, разгру-
зочными днями, методами очищения 
различных органов (печени, почек и т. д.).

Баня без веника,  
что самовар без трубы

В баню, конечно, надо идти с вени-
ком. Об этом «опахале» говорят: «Баня 
без веника, что самовар без трубы». 
Заготавливаются ветки березовые, 
дубовые, ольховые, липовые, крапивные. 
Каждый веник полезен по- своему. Так, 
крапивный применяют при боли в по-
яснице при остеохондрозе. Правда, этот 
веник надо 2 3 раза опустить в горячую 
воду, а затем минуты на три в холод-
ную. Это делается для того, чтобы не 
было ожога. Полезен и эвкалипт – при 
воздействии на позвоночник улучшается 
кровоток в ногах. 

Дополнительную пользу принесет 
не только веник, но и сам пар. Особен-
но если в кипяток, которым поливают 

каменку, добавить настой мяты, хвои или 
липового цвета, ромашки и даже кваса. 

Правда, оговоримся, не всем можно 
ходить в баню или париться в полную 
силу. Например, при выраженном атеро-
склерозе, далеко зашедшей артериальной 
гипертензии, аневризмах и болезнях 
сердечно- сосудистой системы пользо-
ваться парилкой нельзя. 

Чайная церемония
После бани полезна чайная цере-

мония, особенно с иван- чаем. В листьях 
и цветках этого растения содержатся 
дубильные вещества, флавоноиды, сахар, 
витамин С и эфирные масла. Все части 
растения богаты железом, марганцем и 
другими минеральными солями, а корни –  
каротином, дубильными веществами и 
крахмалами. 

Листья и цветы иван-чая заготав-
ливают во время цветения. Срезанные 
верхушки с листьями развешиваются 
пучками или раскладываются тонким 
слоем на чердаке. Причем высушенное 
сырье хранится в стеклянной посуде не 
более двух лет. А вот корни заготавлива-
ют осенью. Для этого их надо аккуратно 
выкопать, хорошенько промыть в холод-
ной воде и подвялить на воздухе. 

Из истории известно, что римские 
патриции много времени проводили в 
банях, известных термах. 

Великий бас Федор Шаляпин, бу-
дучи в России, систематически посе-
щал известные Сандуновские бани в 
Москве. Причем после парилки всегда 
пил разогретое пиво, приготовленное 
из хмеля. Он считал, что это полезно 
для голосовых связок. А у Владимира 
Высоцкого есть даже «Баллада о бане». 
«…Все пороки, грехи, печали, // Равно-
душье, согласье и спор // Пар, который 
вот только наддали, // Вышибает, как 
пуля, из пор». И с этим согласятся все, 
кто любит и почитает баню 

приглашаем к сотрудничеству
рекламных агентов
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текст: Антонина Козлова, врач

Баня жарит, баня парит, 
баня лечит и бодрит

Польза бани известна испокон веков. Здесь одновременно происходит воздействие воды и пара (русская баня) или воды и горячего воздуха 
(римская, турецкая бани). На Руси бани распространены с древних времен
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Забываевым Дмитрием Александровичем, г. Иваново, шоссе Кохом-
ское, д. 14, кв. 48, т. 89290892369, аттестат 37-12-03, член СРО «ОПКД», зарегистрированный за № 
2298 от 15.09.2016 г., geostroi37@mail.ru, проводятся кадастровые работы в отношении земельного 
участка с К№ 37:24:020433:4, расположенного по адресу:

 Ивановская область, г. Иваново, ул..Киевская, дом 57. Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Слезина Людмила Павловна, зарегистрированная по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 
Колотилова, д. 10, кв. 29, тел. 891206790335. Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположение границы: земельный участок с кадастровым но-
мером 37:24:020433:11, расположенный по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул..Фрунзе, дом 
74; земельный участок с кадастровым номером 37:24:020433:10, расположенный по адресу: Ива-
новская область, г. Иваново, ул..Фрунзе, дом 72, а также иные лица, считающие, что их права могут 
быть затронуты.

Собрания заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы состоится 
по адресу: г. Иваново, ул. Красногвардейская, д. 14, офис 3, 24 февраля 2025 г. в 10 часов 00 минут. С 
проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Крас-
ногвардейская, д. 14, офис 3. Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с 24 января 
2025 г. по 24 февраля 2025 г. При проведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный 
участок. В случае неявки, заинтересованных лиц на согласование границы земельного участка и 
отсутствия поступивших возражений и заявлений на данную публикацию, согласно Ф.З. № 221 «О 
кадастре объектов недвижимости» от 24.07.2007 г. статья 40, граница земельного участка будет счи-
таться согласованной.

 

ИВАНОВСКИЙ
145 лет назад в Москве родился Николай Петрович 
Песков (1880–1940) – ученый, физико-химик. В 
1920–1927 гг. – профессор Иваново-Вознесенского 
политехнического института. В 1922–1923 гг. 
был деканом химического факультета, потом – 
проректором по учебной части, редактором 
«Известий ИВПИ». Его основные научные работы 
относятся к коллоидной химии. 

105 лет в Иваново-Вознесенске родился Василий Иванович 
Куликов (1920–1943) – Герой Советского Союза (1944 г.), командир 
орудия в годы ВОВ. До войны работал учеником слесаря в 
железнодорожном депо. Воевал на Западном, Брянском, 
Центральном фронтах. Геройски погиб при форсировании реки 
Днепр 30 октября 1943 года. Похоронен в д. Михалевка Лоевского 
района Гомельской области, там же в честь героя названа улица. 

95 лет назад родился Владимир Александрович 
Шорманов (1930–2002) – доктор химических наук, 
профессор, заслуженный деятель науки РСФСР, 
почетный работник высшего профессионального 
образования РФ. С 1963 года работал в ИХТИ-
ИГХТА-ИГХТУ. В течение 16 лет был проректором 
по научной работе, 22 года (с 1977 по 1999 год) 
заведовал кафедрой общей химической технологии.

80 лет назад родилась Елена Георгиевна 
Демирова (1945–1995) – режиссер, заслуженный 
деятель искусств РСФСР. В 1972–1995 гг. работала  
в Ивановском областном театре кукол (с 1980 г. –  
главный режиссер). Здесь поставила свои первый 
(дипломный) и последний («Голый король») 
спектакли. Стала инициатором и организатором 
фестиваля театров кукол «Муравейник». 

145 лет назад в д. Голчаново ныне Ивановского района родился 
Семён Александрович Воронин (1880–1915) – участник 
революционного движения. С 11 лет работал на текстильных 
фабриках, был депутатом III Государственной думы от рабочей 
курии Владимирской губернии. Погиб в бою под Перемышлем 
в Империалистическую войну. Его именем названа одна из улиц 
Иванова.

100 лет назад (1925) в Ленинграде на комендантском аэродроме 
в торжественной обстановке состоялась передача самолета 
«Иваново-Вознесенский ткач» Красному Воздушному флоту 
СССР. Он был построен на средства, собранные обществом друзей 
Воздушного флота. Одноместный истребитель, вооруженный двумя 
пулеметами, стреляющими через винт, получил летчик Васильев.

 
130 лет назад в Московской губернии родился Иван 
Михайлович Смыслов (1895–1981) – хормейстер, 
композитор, заслуженный деятель искусств РСФСР, 
почетный гражданин города Вичуги. Участник 
Империалистической, Гражданской и Великой 
Отечественной войн. В Вичуге организовал хор 
при фабричном клубе. Его репертуар составили 
хоры и сцены из опер («Руслан и Людмила», 
«Русалка», «Борис Годунов», «Евгений Онегин», 
«Свадьба Фигаро»). В 1923 году руководимый 
им хор текстильщиков Бонячкинской фабрики выступал на 
сцене Большого театра в Москве. Композитор написал более ста 
музыкальных произведений. Автор известной песни «Россия» 
(«Занялася заря расписная…»), начальные звуки которой долгие годы 
были позывными Ивановского областного радио – можно найти в 
интернете.
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КАЛЕНДАРЬ
165 лет назад родился Антон Павлович Чехов 
(1860–1904) – писатель, драматург. Предками 
и родственниками Чехова со стороны матери, 
Евгении Яковлевны (1835/1836 – 1919), были 
представители купеческих фамилий Шуйского 
уезда: Морозовы, Кохмаковы, Пряхины и Гундобины.

115 лет назад родился Мирон Юрьевич Двойрин 
(1910–1981) – композитор. В 1934 году жил и работал 
в Иванове, заведовал музыкальной частью 
Ивановского драматического театра. На его музыку 
были поставлены оперетты «Полонянка»,  
«Шаль с кистями», «На старой Талке», «Красивая», 
«Светлана, где ты?».

100 лет назад в д. Микшина Ивановского района 
родился Юрий Геннадьевич Воробьев (1925–2001) –  
полный кавалер ордена Славы (1946 г.). В годы  
ВОВ был наводчиком пулеметного расчета, воевал 
на 1-м Белорусском фронте. После Победы жил 
в Иванове, работал кровельщиком. В 1995 году 
участвовал в параде Победы на Красной площади.

85 лет назад (1940) основан 308-й Авиационный 
ремонтный завод – Северный аэродром в 
Иванове. В годы Великой Отечественной войны 
отремонтировано более 800 самолетов и более 
1600 авиационных моторов. В послевоенные годы 
авиаремонтные мастерские были преобразованы 
в авиаремонтную базу, на которой началось 
освоение ремонта наземных средств связи и 
радиотехнического оборудования. 

85 лет назад в Ленинграде родился Олег Константинович 
Переверзев  – краевед, литературовед, член Союза писателей. 
Лауреат областной литературной премии в номинации 
«Краеведение» за 1996 год. 
Работал в Воркуте на строительстве шахты. В 1959 году поступил 
в Ивановский энергетический институт (ныне ИГЭУ), а окончил 
Рязанский радиотехнический (1964). С 1965 работал инженером-
электронщиком в московской монтажно-настроечной организации 
военно-промышленного комплекса. С 1984 года публиковал в печати 
литературно-краеведческие материалы. Печатался в журналах 
«Волга» и «Вопросы литературы», а также в ивановском альманахе 
«Откровение». 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Власенко Алексеем Олеговичем, СНИЛС 051-856-995-93, ( реестровый номер 8172 от 
15.09.2016 г., аттестат кадастрового инженера 37-11-11, член Ассоциации СРО «ОПКД», зарегистрированного за № 2270 
от 15.09.2016 г.), фактический адрес: 153022 Ивановская область, г. Иваново, ул. Велижская, д.1, литер А, пом. 1002, оф. 
№ 6, тел. 8(4932) 93-63-38, 89051556258, e-mail – alekseyvlasencko@yandex.ru, проводятся земельно-кадастровые работы 
в отношении земельных участков: 1. К№ 37:24:020542:5 по адресу: Российская Федерация, Ивановская область, г. Ива-
ново, ул. 4-я Кубанская, дом 37. Заказчиком кадастровых работ выступил: Гусев Андрей Николаевич, почтовый адрес: 
153029, Ивановская область, г. Иваново, пр-кт. Строителей, д. 78, кв. 58. Тел. 89065107848, 2. К№ 37:24:030730:56 по адре-
су: Ивановская область, г. Иваново, ул. 11-я Санаторная, дом 53. Заказчиком кадастровых работ выступила: Лепилова 
Нина Архиповна. Почтовый адрес: 153000, Ивановская область, г. Иваново, ул. 11-я Санаторная, дом 53. Тел. 89621697311, 
3. К№ 37:24:040337:31 по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 9-я Ефремковская, дом 17. Заказчиком када-
стровых работ выступила: Крупина Светлана Витальевна. Почтовый адрес: 153021, Ивановская область, г. Иваново, ул. 
Дорожная, д. 7. Тел. 89012817493. 4. К№ 37:24:040338:14 по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Дорожная, дом 7. 
Заказчиком кадастровых работ выступила: Крупина Светлана Витальевна. Почтовый адрес: 153021, Ивановская область, 
г. Иваново, ул. Дорожная, д. 7. Тел. 89012817493. Земельные участки, с правообладателями которых требуется согласо-
вать местоположение границ в том числе: К№ 37:24:020542:19 Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-я Кубанская, дом 39, 
К№ 37:24:020542:17 Ивановская область, г. Иваново, ул. 5-я Кубанская, дом 38, К№ 37:24:030730:58 Ивановская область, 
г. Иваново, ул. 12-я Санаторная, дом 54, К№ 37:24:040337:32 Ивановская область, г. Иваново, ул. 9-я Ефремковская, д. 15, 
К№ 37:24:040337:30 Ивановская область, г. Иваново, ул. 9-я Ефремковская, д. 19, К№ 37:24:040338:37 Ивановская область, 
г. Иваново, пер. 12-й Линейный, д. 30, Администрация г. Иваново, и иные лица считающие, что их права и законные 
интересы могут быть затронуты. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы 
земельных участков состоится по адресу: 153022 Ивановская область, г. Иваново, ул. Велижская, д. 1, литер А, пом. 
1002, оф. № 6 «24» февраля 2025 г. с 10:00 до 11:00. С проектами межевых планов можно ознакомиться, и возражения 
по проектам межевого плана, и требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на 
местности принимаются в течение 30 дней со дня опубликования извещения по адресу: 153022 Ивановская область, г. 
Иваново, ул. Велижская, д. 1, литер А, пом. 1002, оф. № 6. При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч.12 ст.39, ч.2 
ст.40 Федерального закона от 24.07.2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). 
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ОКНА
изделия и работы любой сложности
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76 ММ

ДВЕРИ  БАЛКОНЫ 
РАЗДВИЖНЫЕ СИСТЕМЫ
ЖАЛЮЗИ  РОЛЬСТАВНИ

пр. Шереметевский, 82
+7 (4932) 37-07-01
пр. Текстильщиков, 80
+7 (4932) 26-16-53

ул. Силикатная, 52

95-10-10
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Экспонаты рассказывают о ключе-
вых моментах биографии вождя. 
Например, можно увидеть деми-

сезонное пальто, в котором он был во 
время покушения Фанни Каплан (от пуль 
остались четыре заштопанные дырки). В 
отдельной витрине – кольца из медных 
пятаков, которыми обручились после 
венчания два атеиста: без церковного 
брака Ульянов и Крупская не могли жить 
вместе в ссылке в Шушенском. Выстав-
лены также карточки с картинками и сло-
гами, по которым жена пыталась научить 
Ильича снова говорить после инсульта в 
последние месяцы жизни.

Ленин без усов
Ключевой экспонат выставки – 

монументальное полотно Владимира 
Пчёлина «В.И. Ленин на заседании ЦК 
РСДРП(б) в 1917 году». Картина выделя-
ется не только размерами, но и сюже-
том, а также своей историей. Есть на ней 
и ивановский «след».

Интересен образ Ильича – он изобра-
жен в парике и без усов. Изменить внеш-
ность вождю пришлось ради конспи-
рации. Даже ближайшие сподвижники 
сначала не узнали его, подумав, что на 
тайную встречу явился незваный люте-
ранский пастор. (Кстати, тот ленинский 
парик был изготовлен парикмахером 

Мариинского театра и также представлен 
сейчас на выставке.)

На холсте воссоздано заседание, 
прошедшее 10 октября 1917 года. Оно 
длилось 10 часов, и на нем было принято 
решение о вооруженном восстании. «За» 
проголосовали 10 членов ЦК, против 
были Каменев и Зиновьев – они считали, 
что у революции еще недостаточно сил. 

Среди участников исторического за-
седания был и уроженец Иваново-Возне-
сенска – купеческий сын Андрей Сергее-
вич Бубнов (партийная кличка «Химик»). 
На картине он изображен третьим справа, 
его лицо хорошо освещено. Химик был 
горячим сторонником вооруженного вос-
стания. Через две недели после заседания 
он руководил захватом железнодорож-
ных вокзалов и установлением контроля 
над транспортом, возглавив Полевой 
штаб Петроградского военно-революци-
онного комитета. Бубнову на тот момент 
было 33 года.

В тени и в лучах
Художник Пчёлин работал над своей 

картиной в 1927–1929 годах. Ему прихо-
дилось учитывать не только историче-
ский, но и современный контекст. Напри-
мер, Лев Троцкий изображен на полотне 
едва различимо – отвернувшимся, без 
узнаваемых пенсне и «петушиной шеве-

люры». Объясняется это тем, что к 
1929 году революционный вождь № 2 
был лишен всех государственных постов. 
В тени шкафа изображены еще два ста-
линских оппозиционера – Каменев и Зи-
новьев. А вот сам победитель партийного 
противостояния конца 1920-х – практи-
чески в центре картины, в лучах лампы. 

Всего на картине 13 фигур. (Так же 
как на иконе «Тайная вечеря». Там, кста-
ти, тоже есть один отвернувшийся – 
Иуда.) Семеро изображенных впослед-
ствии были репрессированы, в том 
числе и Андрей Сергеевич Бубнов. Но в 
1929 году он находился в зените славы, 
руководил народным комиссариатом 
просвещения РСФСР, а потому выведен 
художником ярко. 

Работа Пчёлина попала в постоянную 
экспозицию музея им. Ленина. Но после 
того как большинство изображенных 
стали врагами народа – холст свернули. 
Было решено передать его на спецхране-
ние в МГБ СССР. Но там, видимо, не ока-
залось места (размер полотна 2,8х3,5м), и 
картину попросту отправили в запасники. 

Добавлю, что в ленинском фон-
де исторического музея есть еще два 
художественных полотна, связанных с 
Ивановом. Это работа Фёдора Модорова 
«Выступление В.И. Ленина перед комму-
нистами Иваново-Вознесенска, отправля-

ющимися на польский фронт. 24 октября 
1919 года» и мистическая картина иванов-
ского художника Ивана Нефёдова «Ильич 
и звездное небо». В нынешней экспозиции 
они не представлены, но при желании 
репродукции можно найти в интернете 

Выставка «Ленин» продлится 
в Государственном историческом музее 
до августа 

К АРТИНА 
С ИСТОРИЕЙ
Ивановский делегат 
на «тайной вечере» 

В Государственном историческом музее после 
тридцатилетнего перерыва проходит первая выставка, 
посвященная Владимиру Ленину

А.С. Бубнов (на репродукции) писал 
о событиях октября 1917 года: «На 
заседаниях Центрального Комитета 
он [Ленин] громил колеблющихся, 
беспощадно отбрасывая их в 
сторону. <...> Ильич в эти дни 
великого переворота был оживлен, 
весел, светился весь изнутри 
каким-то особенным светом, был 
непоколебим, уверен и тверд».


